

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA

Tres meses . . . . .	4.25 pesetas
Ses meses . . . . .	7.50 "
Doce meses . . . . .	12.50 "

ULTRAMAR

Tres meses . . . . .	15 pesetas.
Ses meses . . . . .	25 "
Doce meses . . . . .	45 "

SUSCRIPCION

PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses . . . . .	4 pesetas.
Ses meses . . . . .	7.50 "
Nueve meses . . . . .	12 "
Doce meses . . . . .	14 "

EXTRANJERO

Tres meses . . . . .	11.75 peseta
Ses meses . . . . .	23 "

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Teléfono, número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos,  
y calle de San Gregorio, 25.

## YANKÉES È INSURRECTOS

Ayer condenábamos a los insurrectos cubanos por su separatismo de la madre Patria y por sus procedimientos anarquistas, pero hoy la opinion pública condena y anatematiza la inicua conducta de los yankées al prescindir por completo de toda nocion de derecho, de toda idea digna de todo sentimiento noble, y utilizar los medios más intames y alevosos para sorprender la lealtad española y desprestigiarla por completo. ante los pueblos civilizados y aun entre los que viven en las tinieblas de la barbarie, pero que escuchan la voz de una conciencia honrada.

No hay palabras bastante enérgicas ni frases bastante elocuentes para execrar el hecho inaudito é inconcebible de que los barcos americanos usaran bandera española al entrar en la boca del puerto de Guantánamo.

Por grande que sea la despreocupacion moderna; por grandes que sean el egoismo y aun el cinismo de los que van siempre a su fin y se burlan de los que en todo y para todo buscan la legalidad de los medios y la decencia y el pudor social, es imposible que pase desapercibido ese hecho que no puede adjectivarse porque nadie fué capaz de sospecharlo. ¿Quién podría suponer que fuerza alguna armada, maritima ó terrestre, penetre en el campo enemigo con la bandera que combate, para sorprender a los que jamás podrían sospechar tan repugnante y cobarde alarrosa?

Y si esa accion tan miserable la realizasen individualmente ó fracciones imbuídas por doctrinas anarquistas, podría explicarse por la influencia de monstruosas aberraciones; pero siendo imputable a fuerzas organizadas de un pueblo que se precia de justo, de humano y hasta de rectorio en caso tal, como es el presente, el hecho es abominable y reclama para vindicarse el anatema universal.

Desearnos vivamente saber el efecto que ha producido en las potencias; pues, por tolerantes que sean, no es posible que admitan como principio generador de una jurisprudencia política y militar que pugna con todos los dogmas jurídicos y con toda idea recta y con todo sentimiento de equidad.

No dudamos que un hecho tan execrable será condenado por la voz unánime de las naciones y que demostrará al pueblo que lo utiliza que semejantes desafueros no pueden prosperar ni aclimatarse donde haya la menor nocion de justicia y de honradez.

Por otra parte, la actitud hipócrita en que desde un principio se colocaron los Estados Unidos respecto a España, pero de hipocresía refinada y siniestra, debe enseñar a los insurrectos que aspiran a emanciparse de la madre patria, todo lo que pueden esperar de sus protectores. No; no deben abrigar los insurrectos de Cuba confianza alguna en los que proceden tan inicivamente como los norteamericanos. No; no deben, ni debieron nunca confiar en que aquella potencia arrogante y egoísta, fuese á amparar la independencia de una isla, que estimulaba su codicia, y que, por otra parte, carece de elementos morales, políticos y sociales para declararse autónoma y vivir sin el amparo de otro poder que por la historia, por la raza, por la tradicion y por el idioma, confundida con ella su corazón y sus intereses legítimos, tal como los comprende España con Cuba.

Las corrientes de armonia entre algunos y muy importantes elementos cubanos con nuestra bandera inmaculada parece que se acentúan por contricion y adiccion; por contricion, en cuanto no es posible romper radicalmente los lazos que á insurrectos y leales les unen; y por atricion, en cuanto ya saben los separatistas el porvenir que les aguardaba el día que proclamasen su independencia, la esclavitud, la dependencia absoluta de los Estados Unidos.

El momento actual es decisivo. No es posible ni es conveniente pedir mayor plazo para una decision salvadora.

El pueblo cubano está en la plenitud del derecho para desenvolver sus intereses en perfecta armonía con la Patria de que forma parte. Que sea, pues, eminentemente español.

JUAN CANCIO MENA.



**LA SEÑORA  
DOÑA ANTONIA DE GOÑI Y LOPEZ  
DE DICASTILLO,**

Falleció en Barbárin (Navarra) el día 30 de Abril de 1898,  
RECIBIENDO LA BENDICION APOSTÓLICA.

R. I. P.  
Sus primos, sobrinos y testamentarios,  
**Suplican á sus amigos rueguen á Dios por el  
alma de la finada.**

BARBÁRIN 22 de Mayo de 1898.

## Noticias del domingo

Madrid 22 (11 noche)

### Plan yankée

Un telegrama particular de Nueva York dice que las autoridades navales de Washington tienen puesta su atencion sobre Cienfuegos y la Habana, donde se harán bombardeos simultáneos, de tal modo, que el almirante Cervera no podrá menos de entrar en combate con la escuadra americana.

Añade el telegrama que una vez más Cervera ha logrado, con éxito, burlar á la escuadra enemiga, puesto que saben que salió de Santiago de Cuba con rumbo desconocido.

Los americanos apenas supieron que la escuadra española estaba en Santiago de Cuba, adoptaron un plan determinado y se dieron órdenes á Sampson y á Sibley para ponerlo en práctica, sabiendo poco despues que los buques españoles habían zarpado.

En Washington la noticia de la salida de la escuadra española ha producido extraordinaria confusion; los ministros dan á entender que todos los planes les resultan trastornados por la desaparicion de la escuadra española.

La prensa dirige sus ataques á los gobernantes, calificando á algunos de ellos de ineptos.

### Sampson y Sibley

Desde Cayo Hueso dicen que ha llegado la escuadra mandada por Sibley y se ha reunido á la de Sampson; ambos jefes conferencian ameno.

Nótase gran movimiento en avisos y transportes y todo hace suponer que se prepara alguna operacion sobre la Habana ó Cienfuegos.

### Los ingleses

Se ha dicho esta tarde en los círculos políticos que los ingleses tienen dispuestos para enviarlos á Gibraltar, considerables refuerzos para defender, segun ellos, ciertos derechos. (?)

Se relaciona esta noticia con la de que nuestro Gobierno haya acordado suspender la expedición á Filipinas y que queden las tropas en Cádiz, Algeciras y Jerez.

### Cómo mienten

El corresponsal del *New York Herald* comunicó á su periódico desde Cienfuegos lo siguiente: «Los proyectiles americanos explotaban enmedio de los grupos de las tropas españolas, matando gran número de soldados; la infantería se retiró á poco de empezar el fuego casi diezmada».

Los americanos, segun el mismo periódico sólo tuvieron 22 bajas.

Los oficiales insurrectos aseguran que murieron unos 300 (?) soldados españoles.

### Marino victoreado

Esta noche á las diez ha llegado el capitán del vapor «Montserrat» señor Deschamps.

En la estacion le esperaban todos los empleados de la Compañía trasatlántica y otras muchas personas. Fué saludado con vivas á España, á la Marina y á Deschamps.

### Consejo de ministros

Los ministros en el Consejo de esta mañana han examinado varias proposiciones de casas extranjeras sobre venta de barcos,

Las proposiciones han sido entregadas al señor Añon.

Se leyó un telegrama de Puerto Rico en que habla el general Macías de aprovisionamiento. (Este telegrama es el que fué objeto de tantos comentarios).

El Consejo acordó activar las defensas de los puertos y arsenales.

### Correo de Cuba

Ha llegado al Ferrol el vapor «Isla de Luzón» procedente de Cuba.

### Alemania y la alianza

Berlin—El que el emperador Guillermo en su discurso en Altona nada manifestó respecto á la «cuestion hispano-yankée», se interpreta como simpatía á la alianza anglo-yankée por conveniencias comerciales.

Su silencio se ha traducido por inclinación á la alianza anglo-sajona.

Londres—Se asegura que á la terminacion de la guerra chino-japonesa se formuló entre España y el Japon un acta en la que esta nacion renunciaba á los derechos territoriales que pudieran caberle en Filipinas.

### Noticiota

Dicen de Nueva York que sesenta buques formando tres escuadras al mando de Sampson, Sibley y Borson, marchan en busca de la escuadra española mandada por Cervera.

### De Puerto Rico

El general Macías dice que se hallan á la vista de San Juan algunos barcos americanos.

### Han fallecido:

En Valtierra, don Esteban del Guayo.  
En Villafraanca, D. José Alvarez Macaya, dona Atanasia Arilla Yanguas y don Lino Cerdan Amigot.  
R. I. P.

## Carta de José

VIII

### En el camino

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Mi estimado amigo: A los pocos momentos de estrechar la mano del valeroso estudiante de Coimbra, Geraldéz, sonó el pito y nos pusimos en marcha.

El camino á O'Porto es por 'estremo pintoresco para todos, y en especial para los de tierra adentro, pues reúne el aliciente de que se hace por el litoral casi tocando las orillas del Océano; viendo á la izquierda como el agua se estrella en las inmediatas rocas ó se destiza blandamente por los cercanos arenales.

Si se mira á la derecha se ven preciosos y extensos valles con pueblitos blancos, grandes bosques de pinares y campos verdes salpicados de infinitas flores.

Pero donde experimenta una verdadera sorpresa el viajero que por allí no ha pasado, es entre las estaciones de Aveiro y Ovar.

El terreno es completamente llano y salvo algunos grupos de árboles todo despejado, confundiendo el verde de los campos con el verde del mar que se halla á unos dos kilómetros de distancia.

Contemplaba admirado tan bello paisaje cuando me llenó de asombro el ver una blanca vela de barquichuelo que marchaba á gran velocidad por entre las cebadas y trigos, que, ya crecidos, formaban ondulaciones impulsados por fuerte brisa. Luego distinguí otras velas

más próximas que iban en distintas direcciones, ocultándose, á veces, entre los árboles de la llanura.

Los cascos de lanchas no se veían; se hallaban ocultos por las altas hierbas y como consideraba imposible que se pudiera navegar por tierra, esperé impaciente á descubrir la incógnita pegado á la ventanilla del carruaje.

Pronto el tren, ganando distancias, me hizo conocer el misterio.

El mar, que á lo lejos se hallaba, le tenía ya cerca y observé que penetraban sus aguas por gran número de pequeños canales que cruzan en todas direcciones la despejada planicie.

En esos canales, que yo no veía al principio, y por el centro de las heredades que tenía á la vista, los barquichuelos marchaban á toda vela.

Le aseguro á V. Sr. Director, que mientras no se descubre el cómo, es sorprendente el ver las velas de diez ó doce lanchas marchar veloces por entre espigas de trigos y espigas de cebadas.

¿Qué hacia allí aquella pequeña flota; qué buscaba?

Eso es lo que no me ocurrió preguntar; pero casi estoy seguro que los barquichuelos no habían conducido su gente á escaudar en aquellas heredades.

Una observación. En toda la costa de Portugal desde Lisboa al río Mino se labra la tierra hasta la misma orilla del mar y las semillas fructifican.

La segunda estación despues de Ovar es Espinho, el famoso punto de baños á donde acude en el verano el ingenioso y festivo escritor Taboada, y de donde manda á *El Imparcial* sus inimitables correspondencias.

Espinho es una población muy bonita con casitas nuevas de un piso, con Casino, con ruleta y con la playa cerca; pero al contemplar sus extensos arenales sospecho que el calor debe dejarse sentir con violencia, sobre todo en el cuerpo del jugador que juega y pierde.

Como un pueblito de baños sin banistas ofrece tan pocos atractivos como un café sin parroquianos, desistimos de bajarnos y mucho más cuando el tren penetra por entre sus casas y desde él se ve lo más importante y saliente de Espinho.

A tres kilómetros de Espinho, se encuentra Granja.

No conozco la bondad de su playa, que tambien se halla pegado á las casas; no conozco tampoco las comodidades que encierra, ni sé si existe en él bacarrat ni ruleta; pero le aseguro á Vd. que Granja es más bonito á la vista que Espinho y hay más árboles y menos arena abrasada por el sol.

Como en todos los trenes, hemos encontrado portugueses complacientes y carinosos, no era de esperar que nos faltase uno en el trayecto de Coimbra á Porto.

Y así fué.

Y verá Vd. lo que nos dijo, es decir, lo que yo pude apaharle:

«O' Porto gran cidade com muitos centros de miles de habitantes á la margen derecha do rio Douro. Está unida á otra población llamada Villa Nova de Gaya por uma formidavel ponte de dois taboateiros. Hay en Porto más de 3.000 individuos dedicados á la piscatoria. Ruas magnificas, cinco cimiterios e cinco theatros, Governo ecclesiastico e tem mais de 500 fabricas perfeitamente montadas e movidas a vapor na sua maior parte.»

O'Porto gran cidade; el fillo segundo dos reis, se llama Duque do Porto.

¡Ah! O'Porto, gran cidade... Si con nosotros hubiera ido el francés que estoy en Málaga, cada vez que el portugués decía: «O'Porto...» el francés hubiera contestado: *Bon vin señor, bon vin* y hubiéramos aplaudido la sed, porque el calor era sofocante.

¡Bon vin! Y efectivamente, no hacen mal chacolin en O'Porto.

Despues de atravesar un importante túnel nos encontramos sobre un gallardo y elevadísimo

mo puente de hierro que atraviesa el Duero y que conduce al viajero á mitad de la montaña (n que se halla situado Porto).

### O'Porto

Lo que Barcelona es á Madrid, es O'Porto á Lisboa.

Empezando por la rivalidad natural entre quien produce y quien consume, y concluyendo por los estímulos del *comfort* de la vida.

Todo es comparacion para portuenses y lisboenses.

Si la capital funda un hospital, O'Porto inaugura dos.

Los lisboenses dicen que O'Porto es triste y los portuenses dicen que Lisboa es pobre.

Y así se pasan la vida.

La impresion que causa O'Porto á primera vista, por la acumulacion de sus edificios, es análoga á la de Lisboa.

Lisboa se halla situada sobre siete elevadas colinas y Porto sobre dos grandes montañas que las separa el río Duero.

Los dos grupos, los dos montones de edificios colocados frente á frente, se asemejan á dos soberbios gigantes que se miran con infinitos ojos y están dispuestos á entrar en lucha para renir descomunal batalla.

El aspecto que ofrecen aquellas pinas de casas, unas sobre otras, no puede ser más grandioso.

Entre las numerosas calles y callejuelas, sirve de guía al que se extravía una torre, la de los Clérigos, que segun dicen, es la más alta del reino y mide 75 metros de altura.

No soy de los que describen monumentos, ni para esto he hecho mi excursion á Portugal, pero me agrada visitarlos. Llamé extraordinariamente mi atencion la Catedral y sobre todo su grandioso claustro. En Nuestra Señora de Lapa se halla el corazón de don Pedro IV defensor de Porto.

Notabilísima es la iglesia de San Francisco convertida en Bolsa, por la esplendidez con que se halla arreglado el edificio.

Es superior á la nueva Bolsa de Madrid.

Hay calles espaciosas y animadimas como la de las Flores, la de los Ingleses, la de San Juan, llenas de comercios. En la primera todas son platerías.

Existen muchos y bonitos jardines y plazas, en dos de las cuales, se ven las estatuas de don Pedro II y don Pedro V.

En Portugal parece que no ha habido más que don Pedro; no existe lugar ni aldea donde no se halle una plaza de don Pedro tal ó don Pedro cual y si es preciso hasta con su estatua y todo. En fin, que allí se dan tantos *Don Pedros*, como *contrajudías* se dieron en Tudela.

Tambien visité el Palacio de cristal que es un suntuoso edificio con cubierta de vidrios, con muchos departamentos que constituye una exposicion permanente de todas las industrias.

Está rodeado de extensísimos jardines; hay cascadas, estanques, grutas, y exhibición de fieras y animales domésticos.

Una especie de Parque de Barcelona, más pequeño, muy agradable en todo tiempo, pero en especial en días de calor por la frondosidad de sus árboles.

La población, al igual que en Lisboa, la cruzan muchos tranvías de varias clases, pero no existen tantos, ni he visto los utilísimos ascensores que existen en la ciudad del Tajo.

Efectivamente, como dijo el portugués del tren, existe un puente *formidavel* con dos *taboateiros* que desde luego llama la atencion. Lo forma una arcaada inmensísima de hierro cuyas bases se apoyan en las dos orillas opuestas del río Duero.

Por un *taboero* pasa la gente á la parte superior de los barrios y por el otro á la parte media de la población.

Otro puente, copia exacta, pero con solo el tbero superior, sirve para el paso del tren.

Los dos, por su altura y esbeltez, son una verdadera maravilla.

Mi respetable amigo D. Francisco Ecceiza, me escribe diciendo que el del ferrocarril fué dirigido por el ingeniero francés M. Eiffel, el mismo que construyó la famosa torre de Paris; y no me extraña; pues afecta la misma forma de emparrillado que la expresada torre.

La nota cómica de Porto es la guardia municipal ejerciendo de noche la vigilancia.

Un gaban, forma *ruso*, hasta los talones. Cuello levantado ocultando las orejas. Fusil caído sobre el hombro izquierdo sosteniendo la culata más alta que el cañon como quien no puede pesarlo. En fin, que colocan la *escopeia* del mismo modo que los osos el palo de escoba cuando el domador les dice: «sobre el hombro... jarmas!».

Las rondas las hacen estos guardias por parejas por medio de las calles, sin hablar y con el oído atento; dan pasos muy cortos, mucho; y les cuesta tanto levantar un zapato despues de haber apoyado el otro en el suelo, que en el intermedio hay tiempo para jugar una partida de tute.

Seguro estoy que para andar diez metros necesitan media hora.

Aquellos desgarrados figurones recuerdan las zarzuelas bufas.

Sentí—y Dios me perdone—que no se produjera un incendio ó se cometiera un robo, para ver si aquellos fantechos saben andar como las personas, y no tan despacio y tan corto como la diplomacia que, segun frase, anda tres pasos dentro de un celemin, que es precisamente lo que nos va á desesperar en los momentos actuales.

Ahí está el emperador Guillermo que *sabe todo*, ha hablado, y... no ha dicho nada.

Hasta otra.

JOSE.

## NUESTRAS CARTAS

### De Fustiñana

21 de Mayo de 1898.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio: De conformidad con lo anun-

ciado en los programas repartidos por la sociedad «España con honra»... recientemente organizada en esta villa...

Después en la Casa Consistorial, reunidas las autoridades y el pueblo, y a los acordes de la marcha de Cádiz...

Las niñas que cantaron en el templo, se organizaron una manifestación patriótica, con diversas banderas nacionales...

A las cuatro de la tarde, llenose nuevamente el templo para asistir a la especial y solemne fiesta que durante el mes de Mayo...

Todos cumplieron con entusiasmo y competencia sus respectivos papeles. No terminará sin manifestar que el joven abogado...

El producto de lo recaudado por las entradas a la velada con destino a la suscripción nacional fué de 130 pesetas.

Para mañana domingo se ha acordado se repita la velada del jueves a instancias de muchos que por falta de local no pudieron entrar...

Suyo afecmo. S. S.—El corresponsal.

De Ujué

21 de Mayo de 1898.

Muy señor mío: Ayer a las ocho de la mañana anunciaron las campanas de esta parroquia que se hallaba ya próxima la procesión...

Se halló a recibir a la religiosa comitiva, según costumbre, el Ayuntamiento de esta villa, presidido por el Sr. Alcalde D. Isaac Berrade...

Entonando cánticos por calles y plazas, llegaron al altar de la Virgen, donde se cantó con gran solemnidad el Regina Celi...

A la hora designada, se despidieron de la Virgen, y atravesando nuevamente calles y plazas...

Suyo afecmo. S. S.—El corresponsal.

De Uztarroz

22 de Mayo de 1898.

Muy señor mío: Organizada la junta, para recaudar fondos con destino a la suscripción nacional, salió en postalación por las calles del pueblo...

Qué a qué se debe tan buen resultado, dada la crisis económica que atraviesa el país? Al tradicional y nunca desmentido patriotismo de los roñaleses...

Algo he de decir del estado general del país. Los campos presentan magnífico aspecto, y a no sobrevénir alguna calamidad, se espera una buena cosecha...

Gracias, señor Director, por la inserción de esta carta y ordene a su S. S.—El corresponsal.

Suscripción nacional

Pamplona 25 de Mayo de 1898.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

El Claustro de este Instituto, en sesión del día 2 del corriente, acordó: 1.º Contribuir a la Suscripción nacional con dos días de haber cada mes...

Y cumplidos los acuerdos anteriores, tengo el gusto de manifestarle por si se digna publicarlo para satisfacción de los interesados...

Personal facultativo, cuota correspondiente a Mayo, 277,45 pesetas; empleados y dependientes id. id. 13,92; alumnos oficiales y libros 201,95...

De usted con toda consideración S. S. q. b. s. m. Sewero Simavilla.

Enviarnos nuestros plácemes al claustro del Instituto provincial de Navarra y al profesorado de los Colegios...

La guerra con los yankees

Juicios de Mac-Kinley

El presidente de los Estados Unidos, apesar de su alto puesto oficial, se halla tan a oscuras del porvenir de la campaña como el último de los yankees.

Rumores yankees El mismo corresponsal de Le Matin telegrafía: «Corren en Washington rumores sensacionales é insistentes, relativos a un bombardeo de Charleston por la escuadra española».

Mac-Kinley insistió sobre la necesidad de terminar la guerra lo más pronto posible; deplorar mucho el retraso en enviar refuerzos a la escuadra de Dewey en Manila, así como la lentitud que se observa en el plan de invasión de Cuba.

Bombardeo El Gobierno ha recibido un cablegrama del general Blanco, cuyo texto dice: «Habana.—La noche del viernes dos buques enemigos bombardearon a Nuevitás, sin conseguir ningún resultado».

Desembarco Otro despacho ha recibido el Gobierno, dando cuenta de otro intento de desembarco realizado por los yankees.

Habana bloqueada Se ha recibido un cablegrama particular de la Habana diciendo que anteaer se presentaron frente a aquel puerto 19 buques enemigos...

Bote apresado Dice un despacho de la Habana que ha sido apresado un bote enemigo con cargamento de cobre.

Otro bombardeo Un buque enemigo ha hecho 51 disparos contra la población Palma Soriano, situada a orillas del río Cauto en el término municipal de Santiago de Cuba.

En la Audiencia

Hoy se celebrará la vista en juicio por Jurados de la causa que instruyó el Juzgado de Estrella contra Canuto Sádaba, Domingo Arnedo, Santiago Arnedo y Manuel Solano, por robo.

El sábado, previo veredicto de culpabilidad del Jurado, dictó sentencia el tribunal de Derecho imponiendo a Tiburcio Murugarren García y Leocadio Murugarren García, por muerte violenta de Simon García, las penas de catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal...

Proceda la causa del Juzgado de Tafalla.

GACETILLAS

Ha fallecido en Barbárin la señora dona Antonia de Goni y Lopez de Dicastillo.

Hoy, a las tres de la tarde, según dispone el Bando publicado ayer, serán vacu-

nadas en la Casa-Misericordia las familias que tienen asistencia facultativa gratuita.

El domingo a las cuatro y media de la madrugada falleció en el barrio de la Rochapea don Nicasio Amatriain.

Por exceso de original nos hemos visto precisados a retirar hasta el número próximo varias cartas de corresponsales y la revista de Bolsa.

El domingo se hicieron en la Caja municipal de ahorros 56 imposiciones por valor de 4.924 pesetas y 29 devoluciones, que importaron 5.582,54.

Segun nos escriben, hoy contraerán matrimonio en Betelu el conocido industrial D. Bautista Otamendi, de Arriba, y la señorita dona Dolores Soravilla, de Betelu, hija del comerciante D. Miguel.

En esta semana comenzarán en Tudela los señores Sacerdotes a recorrer las casas, comisionados por la Cruz Roja de aquel distrito, para la demanda de objetos destinados a la Tómbola...

Segun dice «El Tafallés», veinticuatro jornaleros de aquella ciudad, con objeto de celebrar una fiesta, han comido un hermoso pollino, convenientemente aderezado.

Ha tomado posesión de la escuela de Mendavia, por haberla obtenido en las últimas oposiciones, el maestro D. Crispiniano Echeverria Rathe, cesando en el desempeño de la misma D. Felipe Sanchez y Sanchez.

D. Sotero Oscariz ha dirigido una instancia a la Junta provincial de Instrucción pública, solicitando se le nombre maestro Intestino de la escuela de Murillo el Fruto.

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública se ha recibido el nombramiento de maestra de la escuela de niñas de Cretas a favor de dona Yencancia Pettrirena Larrategui, que obtuvo dicha plaza por oposición.

La guardia civil de Villava ha detenido a Pedro Erro Iturralde, natural de Galipienzo, por haber robado una bota para vino, habiendo sido puesto a disposición del Juzgado municipal.

En el término de Falces fué sorprendido cazando el vecino de aquella villa Pancracio Beorlegui, ocupándose una perdiz con nueve huevos del nido.

En Mendavia fué cogido por un carro un niño de ocho años, llamado Dionisio Martínez, el cual falleció a los pocos momentos de ocurrido el hecho.

En el Gobierno civil se expidieron ayer cuatro licencias: dos de caza y dos de pesca.

Ha fallecido D. Pedro Isturiz y Villanueva, hijo del que fué nuestro amigo don Vicente Isturiz.

Bonito saludo.—El domingo último a las nueve de la noche regresaban a esta capital después de haber pasado la tarde en una huerta próxima siete u ocho amigos...

Como la noche estaba muy oscura, los sujetos a que nos referimos oyeron el galopar de un caballo, y con el fin de no ser atropellados dijo uno a otro:

La contestación fué un pistoletazo a boca de jarro, siguiendo a galope tendido con dirección a Mutilla Alta donde debe vivir ese desprecupado aldeano que los dedos le parecen ladrones.

Recomendamos el asunto al Jefe de la guardia civil de la línea de Villava, nuestro amigo don José Colino, para que enseñe a dicho sujeto, quienquiera que sea, que cada uno puede tener el miedo que le parezca, pero antes de usar las armas de fuego es preciso distinguir a los hombres honrados que vienen tranquilamente por su camino sin meterse con nadie de los rateros que esperan al transeunte para limpiarle los cuartos.

A las 9 de la noche del sábado último se reunió en el Casino Mercantil la comisión organizadora del partido patriótico, resultando las siguientes Juntas y comisiones.

Junta directiva.—D. Juan Miguel Astiz, don Ulpiano Errea, don Victor Simón, don Eugenio Hacha, don Miguel García Tuñón, don Federico Corti, don Daniel Irujo, don Zoilo L., don José Barrasa y don Trinidad Irigoyen.

Comisiones.—Billeteaje, don Agustín Azarain, don Pedro Alonso y don Juan Irurzun. Ornamentación.—Don Santiago Martinicorena, don Domingo Anaya y don Antonio Erice.

Personal para colocación del público.—Don Santiago Lopez, don Francisco Martínez, don Juan Martínez, don Lorenzo Sainz, don Policarpo Videgain y don Laureano Rodríguez.

Contabilidad.—Don Pedro Alonso, don Daniel Irujo y don Pedro Ciza.

Partido y sus incidencias.—Don Cándido Manterola, don Agustín San Martín, don Gregorio Uder, don Modesto Sainz, don Esteban Arri-villaga y don Domingo Anaya.

Segun noticias, el partido se celebrará el domingo, tomando parte Cándido Belascoain y Machin, contra Paco el de Uterga y Galar. Los hermanos Sainz han regalado una docena de pelotas cada uno.

El partido promete ser de lo mejor que puede verse en Pamplona.

Se ha abierto en Tafalla la suscripción nacional, produciendo en los dos días que lleva abierta 4.635 pesetas, en cuya cantidad se halla comprendido el donativo de mil pesetas de aquel Ayuntamiento.

El viernes después de haber corrido entre otros pueblos los de Puento la Reina, Obanos, Legarda, Astraín y los valles, de Echauri, Olio, Goni y Yeri, regresó la comitiva de la milagrosa imagen de San Miguel Excelsis a su santuario y al día siguiente acudieron al mismo, como de costumbre, en numerosas procesiones con sus respectivos curas y ayuntamientos los pueblos de Huarte-Araquil, Arruazu, Lacunza, Arbizu, Echarri-Aranaz, Bacaleoa, Areso, Larraun, Aralaz, y Basaburúa, siendo el concurso por las aflictivas circunstancias que atravesamos, mayor que otros años.

El ayuntamiento de Baztan ha solicitado que se lleve la imagen para hacer rogativas por el valle.

El Sr. Rector ha remitido a los Patronatos de las escuelas de niños de Sumbilla y al de niñas de Ituren las listas de los opositores y opositoras aprobadas a fin de que en uso del derecho que la Ley les reserva hagan los nombramientos de maestros para aquellas escuelas.

La Junta Central de derechos pasivos del magisterio ha remitido a la provincial de Instrucción pública de Navarra, la cantidad de 708,51 pesetas para pago de las jubilaciones de los maestros D. Agustín Azparren, dona Eusebia Alcolea y dona Francisca Perez.

El Sr. Gobernador civil entregó ayer en la Sucursal del Banco de España de esta capital, como donativo para la suscripción Nacional la suma de 804,17 pesetas como donativo del Ayuntamiento y vecinos de Echalar, y 307,40 pesetas de la colecta hecha entre los vecinos de Mendavia.

Segun comunica el alcalde de Mendavia ha sido herido de una cuchillada en el vientre León Gonzalez por su convecino Anastasio Garcia, el cual se dió a la fuga y no ha sido detenido.

El Excmo. Sr. Obispo de la diócesis, en circular de fecha 16 de los corrientes ordena que en todas las iglesias parroquiales de este Obispado, se hagan preces especiales al Espíritu Santo según la intención de Su Santidad, en los nueve días que preceden a la Dominica de Pentecostés...

Con destino a Francia, han estado en los corrales del Sario, de esta ciudad, catorce vacas bravas con sus correspondientes cabestros de la ganadería de los señores Lizaso hermanos, de Tudela; y siete de la ganadería de la señora viuda de Zalduendo.

La banda de Cantabria interpretó anteaer en la plaza del Castillo, con su acostumbrado acierto y bajo la dirección del inteligente músico mayor Sr. Córdoba, la preciosa partitura que compuso nuestro amigo D. Andrés Crespo para la revista titulada Pamplona a vista de pájaro.

La obra obtuvo, como siempre, muchos y merecidos aplausos, escuchándola con verdadero agrado la numerosa y distinguida concurrencia.

Por la Dirección general de Instrucción pública le ha sido concedida al maestro D. Justo Perez Echavarría, la dispensa que tenia solicitada por defecto físico.

En el último vapor correo de Filipinas se recibió en Madrid, hace tres días, la consignación de los meses de Enero, Febrero y Marzo del corriente año, para las clases pasivas que perciben sus haberes por las cajas del Archipieago.

En el mercado de esta capital rieron ayer los precios siguientes: Trigo 54 a 56 reales robo; cebada 11 a 12,30; avena 13; habas 18,30 a 19; maíz 21 a 22.

En el matadero fueron sacrificados el sábado dos cebones, siete terneras, once carneros churros, cuatro merinos, diez y nueve ovejas y cuarenta corderos; y anteaer fueron sacrificados cuatro cebones, cuatro terneras, cinco carneros churros, diez y seis ovejas y diez y ocho corderos.

La correspondencia para Cuba solo se remitirá hasta nueva orden por las vapores correos que saldrán de Cádiz, los días 10 y 50 de cada mes, el 21 de la Coruña y el 22 de Santander.

En Tiebas se halla vacante la plaza de médico titular, dotada con 300 pesetas por asistencia a pobres y 1.730 por iguales.

Ayer, a las cinco de la tarde, se reunió en el Palacio Episcopalo, bajo la presidencia del Excmo. E. Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, la Junta encargada de fomentar la suscripción nacional en esta provincia...

Estos sellos se expendrán en los estancos, para lo cual serán entregados a la Compañía Arrendataria de Tabacos.

La Junta desistió de celebrar la corrida patriótica proyectada, en vista de los inconvenientes que ofrecen estos espectáculos, y a fin de activar la recaudación, acordó que las Juntas parroquiales, ya constituidas, distribuyan cantidades para que los vecinos consignen las cantidades por las cuales desean suscribirse.

Segun los datos que obran en poder de las autoridades, hasta la fecha han quedado constituidas en 36 pueblos de Navarra las Juntas locales para la suscripción nacional.

He aquí el resultado de los exámenes celebrados ayer en el Instituto Provincial: Historia Natural.—Sobresaliente: D. Alberto Murillo y Olio. Notables 2; Buenos 4; Aprobados 6 y Suspensos 1.

Geografía.—Sobresaliente: D. Mariano Arteaga y Villanor. Notables 5; Buenos 5; Aprobados 10 y Suspensos 5.

Francés, (primer curso).—Sobresalientes: D. Antonio Villar y Pabon; D. Pedro Nolasco Iribarren y Reta; D. Adolfo Navarraz y Ariztegui y D. Manuel Negrillos y Goicoechea. Notables 2; Buenos 6; Aprobados 11 y Suspensos 6.

He aquí el resultado de los exámenes de larga y penosa enfermedad, el conocido y elocuente orador sagrado presbítero don Santiago María Lamana, capellán de la basílica de Nuestra Señora del Poy de dicha ciudad.

Desamómos muchas felicidades. ALGUNAS personas, antes de usar el Callida Escrivá, han preguntado a su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona...

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 0; y hembras 0. Defunciones.—Pedro Isturiz, de 48 años de Pamplona; Simón Arboniés, de 60 años de Oroz-Betelu; Aquilina Alzuet, de 17 años de Arboniés.

Charada. Un Dios tercera tercera, la primera una vocal, y prima tres como un loco a una niña angelical. A su padre le hablare; si me la llega a negar, me arrojo a un prima dos tercia para acabar de penar.

BOLETIN RELIGIOSO. SANTORAL. DIA 24. MARTES.—San Juan Francisco de Regis. Nació San Juan Francisco de Regis en Foncubieta, del obispado de Narbona.

CULTOS. PARA HOY.—Oficio de San Nereo con rito doble y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las tres y media vísperas, completas, rosario, matines y laudes. A las ocho rosario de los Esclavos. En San Saturnino.—Cuarenta Horas, Se etc

S. D. M. á las seis, siendo la reserva á...

SERVICIO RÁPIDO de El Eco de Navarra

Agencia Mencheta

La cartera de Estado

Madrid 25 (6 tarde)

El señor Sagasta ha ido hoy á Palacio con objeto de dar cuenta á la Reina de las conferencias con Leon y Castillo.

El señor Sagasta sigue creyendo que aun aceptará el ministerio referido el señor Leon y Castillo, pero, frente á la opinion del Presidente del Consejo háy la de otras muchas personas, que aseguran que no será ministro de Estado...

La firma La Reina ha firmado hoy una combinacion de magistrados, que no afecta á la Audiencia de Pamplona.

A Deschamps El ministro de Marina ha llevado á Palacio el decreto concediendo la gran Cruz roja del Mérito naval al capitán del vapor Monserrat señor Deschamps.

El señor Deschamps, segun se dice, se prepara á efectuar otro viaje con rumbo ignorado.

El señor Auñon El ministro de Marina ha presentado hoy á la Reina planos, libros y una coleccion legislativa para demostrar que los buques armados...

Las subsistencias Aseguran que el Gobierno está preocupado por la cuestion de subsistencias en Cuba y Puerto Rico, añadiéndose que se han recibido telegramas de los capitanes generales de aquellas islas.

La cuestion personal Se ha constituido el tribunal de honor que ha de entender en la cuestion personal surgida entre los generales Azcárraga y Sanchez Mira.

Expedicion El Morning-Post de Londres publica un despacho de San Francisco, en que se dice que el capitán Monterrey, con los buques transportes...

Contra España Los tripulantes de un vapor inglés llegado á Manchester, de la Jamaica, aseguran que en todos los pueblos de aquella isla en que hay rebeldes cubanos, precedentes de la insurreccion...

A Filipinas El Daily Mail de Londres afirma que en los Estados Unidos se trabaja activamente para enviar á Filipinas 20.000 hombres, entre voluntarios y milicias regulares.

Impresiones yankees Noticias de Nueva York participan que los ministros celebran frecuentes conferencias con Mac-Kinley. Este se muestra cada vez más dispuesto de la lentitud en las operaciones navales.

Reina gran desacuerdo entre los generales Miles y Merrit; el primero desea á toda costa que queden en América las tropas regulares y Merrit quiere tenerlas á sus órdenes, pues dice que es imposible contar con voluntarios y milicias para efectuar con fruto un desembarco en Filipinas.

El telegrama que esto dice, añade que Mac-Kinley es contrario á la anexion de Filipinas,

porque no se le oculta que la insurreccion en el archipiélago filipino presenta caracteres muy diferentes á la de Cuba.

Es grande la impaciencia de los americanos por conocer el estado de la insurreccion cubana y el grado de relaciones que existen entre Calixto Garcia, Máximo Gomez y las autoridades americanas.

Contribuye á aumentar el disgusto contra Sampson la relacion hecha por los marineros de dos barcos ingleses, llegados á Nueva-York procedentes de Puerto Rico.

Han dicho aquellos marineros, que no es cierto que ni por un solo momento se apagase el fuego de ninguna de las baterias españolas; que apenas cansaron destrozados en la ciudad los proyectiles de los barcos yankees; y por último, que el tan cacareado bombardeo de Puerto Rico fué un fracaso para la escuadra americana.

Expedicion Lacret A juzgar por lo que dicen de Cayo Hueso se confirma que salieron de Tampa, á bordo del vapor «Florida» y con direccion á Cuba, 400 cubanos al mando del cabecilla Lacret.

Cable arreglado Han sido ya reparadas las averias sufridas por el cable que une al puerto de Cienfuegos con el de Santiago de Cuba.

Congreso El señor Salmerón pide que se pague el cupon de la deuda exterior en pesetas.

El señor Villaverde explica una interpelacion, acerca del uso que el gobierno pueda hacer de las autorizaciones que le han concedido las Cortes, lamentando la excesiva circulacion de billetes y la subida de cambios.

El señor Ojeda pide que se construyan fortificaciones en el campo de Gibraltar y costas vecinas, á lo que contesta el ministro de Hacienda que el Gobierno estudia tan interesante problema.

Se comenzó á discutir el presupuesto de Guerra, interviniendo el señor Alas (D. Jenaro) que pide se haga un presupuesto verdad, en prevision de futuras contingencias, y que sin pensar en mermas ni economias ficticias, se atienda cumplidamente á las necesidades de la defensa nacional.

Senado En la alta Cámara se han hecho preguntas relacionadas con el hecho de izar bandera española los buques yankees, al atacar un puerto español, faltando á las leyes internacionales. Se promovió una discusion en que intervinieron el conde de Guenduláin, el de las Almenas y el señor Conde y Luque.

El conde de las Almenas se mostró partidario de que España cese del derecho del corso, anunciando una proposicion con tal motivo.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Deuda perpetua, Idem id., Idem amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba (1886), Cubas nuevas, Obligaciones de Filipinas, Acciones del Banco de Espana, Id. de la Tabacalera, Cambios con Paris, Id. id. Londres

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid 25 (11 noche)

Desacuerdo El corresponsal del Times en Washington confirma que existe gran desacuerdo entre Mac-Kinley y el secretario de la guerra, asi como entre los generales Miles y Merrit, con motivo de la poca eficacia de los intentos de desembarco en Cuba los dos primeros, y sobre las fuerzas que quieren tener á sus órdenes los generales.

Los rebeldes El titulado Presidente del gobierno insurrecto, Mendez Capote, ha confesado al gobierno de los Estados Unidos que los rebeldes cubanos se hallan faltos de armas y municiones.

Nuevo buque Hoy se ha dicho que el Gobierno español ha adquirido en Alemania un trasatlántico de gran velocidad, el que en breve zarpará para Cádiz. Este barco será armado y se empleará como aviso de la escuadra.

El almirante Cámara Esta noche ha conferenciado el almirante Cámara con el señor Sagasta y el ministro de Marina, recibiendo las últimas instrucciones relativas á la organizacion de la escuadra de reserva.

Los carlistas En casa del señor marqués de Cerralbo se han reunido los diputados y exsenadores carlistas asi como los presidentes de algunas Juntas regionales del partido, habiendo almorzado todos ellos con el marqués.

Leon y Castillo El señor Leon y Castillo ha estado esta tarde en el Senado, donde fué muy felicitado por sus

amigos, tanto por sus trabajos como embajador en Paris, cuanto por su actitud en lo referente á la cartera de Estado.

Opinion de Deschamps El señor Mencheta ha celebrado una conferencia con el capitán del Monserrat señor Deschamps.

Este valiente marino ha dicho que vino á Madrid llamado por el marqués de Comillas.

Habiendo de la escuadra americana manifestada que en efecto, es verdaderamente formidable y que tenía un plan de campana naval bastante bien combinado.

La llegada de nuestra escuadra á Cuba habrá hecho variar aquel plan.

Confía en que nuestros barcos de guerra podrán si lo creen conveniente, permanecer en Santiago de Cuba al amparo de las buenas defensas de aquella plaza.

Juzga que el almirante Cervera podrá salir de Santiago de Cuba cuando quiera, formando su escuadra en dos divisiones y eludiendo el encuentro con los buques enemigos, porque los cruceros españoles tienen mayor velocidad que los americanos.

Entre generales Como en otro lugar se dice, se ha formado un tribunal de honor para resolver la cuestion personal entre los generales Azcárraga y Sanchez Mira. El presidente es Polavieja y los vocales los generales Cevallos Escalera, Contreras, marqués de Vallecerrado y otro.

Exenciones Se ha dispuesto que los excedentes de cupo del reemplazo de 1897, que han sido llamados á las filas recientemente, y que tienen hermanos en servicio activo, circunstancia que no habian podido probar á tiempo, se les conceda una licencia trimestral.

No hubo nota El ministro de Inglaterra en Madrid ha desmentido la noticia de que el Gobierno británico pasó una nota á España por la aglomeracion de fuerzas militares en Algeciras y otros puntos inmediatos á Gibraltar.

La cruz de Deschamps Mañana es el dia designado para la entrega por la Reina al capitán Deschamps de las insignias de la cruz que le ha sido concedida por el Gobierno.

Impuestos La subcomision de Hacienda del Congreso se ha reunido esta tarde, acordando establecer un impuesto del 10 por 100, sobre el precio de cada unidad de luz eléctrica.

Monumento á Cánovas El Alcalde de Madrid ha visitado hoy á la viuda de Cánovas con objeto de darla á conocer los planos del monumento que va á erigirse á la memoria de aquel malogrado personaje político.

Telegamas y Telefonemas De Zaragoza 25 (6,5 tarde)

En las obras del murallon de defensa del rio Ebro se ha hundido un terraplen, sepultando á cuatro obreros que trabajaban en la zanja de tres metros de profundidad en el canalillo de desagüe.

ÚLTIMA HORA Proceso Zola Madrid 24 (1 madrugada)

Telegrafian de Versalles que la sesion relativa al proceso de Zola, que se esperaba fuera abundante en incidentes, ha carecido completamente de interés.

La Infanta Isabel Madrid 24 (5 madrugada)

Esta tarde estuvo en la Exposicion de industrias nacionales la Infanta Isabel, enterándose de todas las instalaciones y haciendo grandes elogios de muchos de los objetos allí expuestos.

Polavieja El ministro de Ultramar ha celebrado una conferencia con el general Polavieja, con objeto de oír la opinion del general respecto á los problemas filipinos para que sirvan sus observaciones de guia al señor Romero Giron en su gestion ministerial.

La Nueva Primitiva Para llenar un vacío que se dejaba sentir en Pamplona, se ha abierto un hermoso establecimiento de pescado fresco y en conserva, para atender como se merece al público.

En dicho establecimiento, se vende pescado fresco á los siguientes precios: Atun á 1'40 pesetas, Merluza á 1'20 id., Chitronos á 1'30 idem y Sardiná á 0'90 idem.

Las conservas de pescado se venden en esta casa á precio de fábrica y fuera de toda competencia.

LA NUEVA PRIMITIVA 55 y 57.—San Nicolás—55 y 57.

Junta Municipal DE BENEFICENCIA DE PAMPLONA. Esta Junta ha acordado admitir proposiciones en pliegos cerrados para la ocupacion de casetas en la feria de San Fermín, las que se colocarán en la misma forma que el año anterior.

Table with columns: Pts., cts. Del número 1 al 27 en la fachada de la Misericordia, cada una, á. 40. Del número 28 al 34, dando frente a la Misericordia á. 35. Del número 35 al 81, dando frente al paseo á. 50. La caseta que da frente á la Ciudadela 60. La idem que da frente á la Diputacion 50. Las casetas para vasija fina y ordinaria á. 16. Las idem para la venta de ajos 10. Por cada metro cuadrado de terreno para la instalacion de barracas destinadas á comidas y bebidas en el lugar señalado para feria de ganado. 0 25

1.º El pago de alquiler se hará por adelantado. 2.º No podrá pedirse mayor número de casetas que las que haya de ocupar el solicitante y se adjudicarán á los que presenten proposiciones más ventajosas sobre el precio de alquiler de las mismas.

3.º No se concederán terrenos en la feria ni en la via pública para ninguna clase de juegos, rifas, balletes, ruedas, venta por números y otros análogos. 4.º Los pliegos se recibirán en la Administracion de la Casa Misericordia hasta el dia 10 de Junio próximo y se abrirán por la Junta, al siguiente á las doce de la mañana.

Pamplona 25 de Mayo de 1898.—Por acuerdo de la Junta, el Administrador, Pedro Alonso. 2-1

Churrería En la calle de la Manueta, núm. 7, se ha abierto una churrería que lleva por nombre Nueva churrería. Se elaboran los churros con harina de primera clase. 3-4 p

Mapa de Cuba Tamaño 1'10 ms. por 0'75 y mapas de América del mismo grandor.—Precio 2'50 pesetas. Tienda del óptico, Chapitela, 21. 8-1

Sigue la liquidacion de bastones de la antigua casa Nogués. Tienda del óptico, Chapitela, 21. 8-1

Gaston y Danicla BILBAO. El próximo jueves llegará á esta poblacion su representante con el completo surtido de confeccion y tejidos alta novedad para la presente estacion.

Se hospedarán en el Hotel La Perla á disposicion de su numerosa clientela. 5-1

25.000 pesetas al 6 por 100 se tomarian con fuerte garantia sobre fincas de una villa de la Ribera. Informará el Notario don Polonio Escolá. 10-1 (a)

Se vende una vaca que da veinte litros de leche diarios. Informará don Manuel Landache, calle Nueva, afuera, número 2, Vitoria. 2-1

Coche á San Urbano El dia 25 del corriente de la calle de San Francisco, núm. 7, de cinco á seis de la mañana, saldrá un coche para San Urbano. Ida y vuelta tres pesetas.—Antonio Borruel 1-1

Madame Coutens Ha llegado á esta capital la acreditada modista de sombreros Madame Coutens con los últimos modelos para la estacion de verano. Se hospeda en el Hotel La Perla. 3-1

Sociedad de corralizas DE ARTAJONA ARRIENDO DE YERBAS El dia 26 de los corrientes y hora de las once de su mañana tendrá lugar en esta villa la subasta pública para el arriendo de las yerbas de las corralizas de Artadía, Majada y Sarrea en un solo lote y cuyo arriendo dará principio el dia 1.º de Junio próximo; todo bajo el precio y condiciones que se leerán en aquel acto.

Artajona 18 de Mayo de 1898.—El Presidente, Isidro Catalan. 6-4

Pianos En venta y alquiler nuevos y usados, precios los más arreglados de esta capital. Tambien se hacen cambios. Paseo de Valencia, 14, 5.º; Pamplona. 4-5

Coche á San Urbano El dia 25 á las 5 y media de la mañana saldrá uno del establecimiento de carruajes de Carlos Maisonnave, Estafeta 60. Precio del asiento 1'50 pesetas. 2-2

Gran liquidacion DE PAPELES PINTADOS Y PERSIANAS Estampas, cromos, molduras para los cabinistas, chapas de nogal y molduras de caoba y de nogal; todo se liquida á precios muy arreglados. Tienda de Antonio Astruc, Mayor 45. 10-2

Oro, cupones y moneda extranjera se cambia á los precios más ventajosos. Casa Jacinto Saez, Calceteros, 20. 30-7 (a)

Patronato El Patronato de la obra Pia fundada por el Excelentísimo señor don Estanislao Urquijo, marqués de Urquijo, ha acordado conceder seis legados de 750 pesetas cada uno, para dotar á seis jóvenes solteros de ambos sexos, naturales de esta ciudad y residentes en la misma, de edad de 20 á 50 años, de buena conducta moral y que carezcan de bienes de fortuna.

En virtud de que reunan estas circunstancias y aspiren á cada uno de los legados, deberán solicitarlo del Patronato en el término de treinta dias á contar desde el de mañana, acompañando á la solicitud su partida de Bautismo y un certificado de buena conducta moral, expedido por el Párroco respectivo y otro certificado del Alcalde en que se haga constar su residencia y carencia de bienes del suplicante.

Estas solicitudes documentadas se presentarán dentro de dichos treinta dias á don Simon Villanueva, párroco de la iglesia de San Lorenzo de esta ciudad.

El Patronato, en uso de sus facultades, adjudicará los legados á aquellos pretendientes que á su juicio reúnan mejores circunstancias para ser favorecidos con el dote, el cual será entregado cuando el agraciado ó la agraciada acredite haber tomado estado de matrimonio canónico, y caducará el derecho de su percibo á los cuatro años de concedido sin haberlo verificado, adjudicándolo á otro que llene los requisitos necesarios al efecto.

Los aspirantes que no hubieran sido agraciados en años anteriores, podran renovar su pretension en el presente, recogiendo los documentos antes presentados. Si no lo hacen se entenderá que renuncian á la pretension.

Pamplona 1.º de Mayo de 1898.—Simon Villanueva, Párroco de la iglesia de San Lorenzo. 1 10 17 24 4-4

Se muelen granos En el molino de Barañain se muele toda clase de granos á 25 céntimos el robo. 8-5 p

Venta de coches Se venden un coche familiar en 2.000 pesetas; una tartana valenciana en 625 pesetas y una tartana familiar en 850 pesetas. Informará D. Jacinto Puig Plaza del Castillo, núm. 26. 15-12

Vapores-correos para Montevideo y Buenos-Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisiones y giros dirigirse á Domingo Apeztegui plaza del Castillo, 58, 2.º; Pamplona. 3-1

Landó y cesta Se venden casi nuevos y se darán arreglados. En la Administracion de La Baztanesa darán vueltas. 15-9 p

Arriendo de yerbas Se arriendan las del monte de Belzunegui (valle de Esteribar) para cuatrocientas cincuenta cabezas próximamente. En el mismo se vende material de pino para construcciones, y leña de roble y haya en grandes cantidades.

Dirigirse á su propietario D. Manuel Bayona, Chapitela, 21, principal izquierda. 5-5

La Junta de Abastos DE MENDIGORRIA Hace saber: Que el dia primero del presente Junio y hora de las once de su mañana se celebrará el remate en pública subasta para la venta de unas ciento veinte arrobas de lana churra procedente del ganado de Administracion, bajo el tipo y condiciones que en el acto serán leidas.

Mendigorria 18 de Mayo de 1898.—El Alcalde Presidente, Miguel Yabar. 5-2

Arriendo de yerbas Se arriendan las yerbas y aguas del caserío de Ipasate, situado en el valle de Echauri, para ganado lanar, cabrio y bueyes, desde el dia 1.º de Junio hasta el dia de San Miguel.

Para condiciones informarán en el mismo caserío de Ipasate. 4-2 p

D. Nicanor Amatriain Y ARMENDARIZ FALLECIÓ EL DIA 22 DEL CORRIENTE á los 52 años de edad R. I. P. Su esposa doña Javiera Ilandain, sus hijas doña Ignacia, doña Valentina, doña Julia, doña Tomasa, doña Francisca, hermanos, sobrinos y demás interesados SUPLICAN á sus numerosos amigos y conocidos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán mañana miércoles 23 del corriente, en la parroquia de San Lorenzo á las NUEVE de la mañana, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en la iglesia. No se reparten esquelas. Pamplona 24 de Mayo de 1898.

